

La producción de trigo crece casi en 150% este año

Con 281.800 toneladas, la producción de trigo en Santa Cruz creció casi en 150 por ciento este año con relación al año pasado; aún así no alcanza para abastecer la demanda interna, informó ayer el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Trigo y Oleaginosas (Anapo), Demetrio Pérez.

“La de este año ha sido una de las mejores campañas. Si comparamos con el 2013, este año se ha sembrado 115 mil hectáreas y se ha producido más de 280 mil toneladas; mientras que el año pasado se ha sembrado 93 mil hectáreas y se ha producido unas 115 mil toneladas”, dijo Pérez desde Santa Cruz.

Sin embargo, la producción cubre apenas el 37 por ciento de la demanda interna, que es de más de 600 mil toneladas al año.

En vista del déficit, el país se ve obligado a importar trigo y sus principales proveedores son Argentina y Estados Unidos, entre otros países.

“El cultivo de trigo todavía no es rentable, la competencia de precios con los países vecinos es muy fuerte y falta tecnología para el mejoramiento de cultivos”, según la jefa de estadística del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Jimena León, para explicar el déficit.

Al primer semestre del año, la importación de harina de trigo subió en 92 por ciento con relación al mismo periodo de 2013, alcanzando los 33 millones de dólares. En ese mismo periodo, la importación de trigo en grano creció en 70 por ciento con relación al primer semestre de 2013, sumando 50 millones de dólares, según datos del IBCE.

Pérez dijo no tener datos sobre la producción en otras zonas trigueras, como Cochabamba, Chuquisaca o Potosí, pero estimó que sumando toda la producción nacional apenas se lograría cubrir aproximadamente 45 por ciento de la demanda interna.

Sobre los factores que hicieron posible el incremento de la productividad (**de la productividad ¿?**), Pérez dijo que el clima fue preponderante. “En principio, creímos que nos iba a perjudicar porque retrasamos la siembra; pero luego nos acompañó la humedad y hubo poco viento”, señaló. Además, hizo notar que este año se sembró en zonas no productoras como el sur y el este de Santa Cruz. El norte cruceño es la zona triguera.

Respecto a qué se necesita para impulsar la producción de trigo, Pérez dijo que un sistema de riego es la prioridad y también nuevas variedades resistentes a la fuerza del viento y a la sequía. Sobre el sistema de riego, señaló que la inversión es elevada, por lo que se necesita financiamiento del Estado.

Productores buscan subir precio de la leche este mes

Los productores de leche de Cochabamba buscan que este mes se defina el incremento del precio de la leche, como acordaron con el Ministerio de Desarrollo Productivo en junio pasado, después de la firma de un convenio que indica que el nuevo costo se basará en los datos de un censo al sector.

El presidente de la Federación de Productores de Leche (Feprolec), Yhasmany Medrano, indicó ayer que “este mes es decisivo para el sector en Cochabamba porque el incremento del precio se tiene que dar sí o sí en este mes”. La leche cuesta 3,20 bolivianos el litro y piden que suba a 4.

Informó que el lunes próximo se realizará una reunión en esta ciudad con productores de Santa Cruz, La Paz, Potosí, Chuquisaca y Tarija para analizar las estrategias para hacer efectivo el incremento.

“El 10 de junio, nosotros firmamos un acuerdo con el Gobierno, el cual indica que en noviembre se debe definir el precio de la leche. A la fecha se ha avanzado el acuerdo pero no al 100 por ciento”, indicó.

Parte del acuerdo indica que el Gobierno y la empresa PIL Andina apoyarán al sector con la dotación de maquinaria; sin embargo ambas instancias sólo cumplieron al 70 por ciento con el apoyo, dijo Medrano.

Por otra parte, el Gobierno debía realizar un censo a toda la población productora de leche para conocer los costos de producción y de esta forma definir si se debe incrementar el precio del producto.

“En vez del censo el Gobierno ha planteado una encuesta, en este momento se está encuestando a 480 personas (de 5 mil productores) de las cuales pretende sacar el resultado final para el precio de la leche. Los resultados se van a publicar en una semana más”, señaló.

La Razón

Disminuyen las ventas de quinua a EEUU

La participación de mercado de Bolivia en la venta de quinua a Estados Unidos se ha reducido de 65%, en 2013, a 46% en la presente gestión, advirtió el viernes el presidente de la Cámara Boliviana de Exportadores de Quinua (Cabolqui), Juan Pablo Seleme.

“Bolivia tenía el 65% de participación de mercado en Estados Unidos, hoy tiene 46%, ha bajado. En 2013 Perú tenía 23% de participación de mercado, hoy el 40%”, dijo Seleme al momento de suscribir un convenio con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) por \$us 3,9 millones para la producción sostenible de quinua.

Explicó que una de las razones para esta baja es el excesivo incremento del precio del grano y la escasa producción boliviana. Mientras que, dijo, Perú mantuvo un precio bajo de la quinua y su producción es mayor que la nuestra.

“Ellos (Perú) tienen rendimientos que superan las 3.000 toneladas (por hectárea), nosotros tenemos media tonelada de rendimiento. Ante esa circunstancia, el precio de la quinua peruana ha sido más bajo, y el precio de la quinua boliviana fue más alto, por eso los clientes han decidido comprar más del Perú”, afirmó. La gerente general de Cabolqui, Paola Mejía, resaltó que con este convenio se piensa revertir todo eso porque Bolivia tiene la ventaja de ser el único país productor de la quinua real. “Hay que posicionar el origen y la marca país para ser líderes”, afirmó.

EL MINISTERIO DE SALUD AÑADIÓ 11 NUEVOS PRODUCTOS

El nuevo paquete de subsidio incluye chía y queque de coca

60 productos, con valor de 1.440 bolivianos, integran el nuevo paquete que entró en vigencia el 1 de noviembre. El retroactivo debe pagarse desde enero.

Los productos del nuevo paquete	
► Las madres gestantes a partir de los cinco meses y niños hasta el primer año de vida deben recibir 60 productos que equivalen a un salario mínimo nacional (Bs. 1.440).	
Leche fluida UHT	Mermelada fortificada
Leche en polvo Entera Instantanea (lata)	Gelatina fortificada
Leche saborizada UHT	Cereal instantaneo de amaranto
Bebida lactea (Kumis)	Carne vegetal
Yogurt frutado	Yogurt sachet
Yogurt bebible	Juguitos sachet
Yogurt probiotico	Barra de chocolate silvestre con leche
Queso madurado edam	Trigo pelado
Queso fresco prensado	Maicena
Mantequilla pasteurizada con sal	Azucar blanca
Queso fundido	Linaza integral
Miel de abejas	Barra de cereales 6 unidades
Suplemento nutricional	Chiavena
Hojuela de quinua	Quinua extruida
Quinua real en grano	Bebida lactea con kumis quinua
Hojuela de cebada pre-cocido	Refresco instantaneo de cereales quinua, canihua
Sesamo lavado y tostada	Flan fortificado
Aceite vegetal fortificado con vitamina 'A'	Charque de llama
Castaña (almendra)	Harina fortificada de trigo
Jugo natural de frutas	Galletas de almendras con avena / con salvado de trigo
Fideo fortificado con hierro	Dulce de leche
Sal yodada y fluorada	Chia
Arroz de primera	Palitos de amaranto tarhui chia
Cereal integral (granola)	Garbanzo
Api	Piña (conserva)
Alimento chocolatado en polvo	Sopa de choclo
Frejol	Mantequilla de sesamo
Lenteja	Uvas pasa
Palmitos	Queque de coca
Sopa deshidratada instantanea	
Mani natural	

Fuente: Instituto Nacional de Seguros de Salud (INASES) / Gráfico: Rubén A. / Página Siete

Verónica Zapana / La Paz

Queque de coca, mantequilla de sésamo, charque de llama y otros ocho productos son los insumos que se incorporaron al Subsidio de Lactancia. El nuevo paquete con 60 productos entró en vigencia el 1 de noviembre.

La resolución 1386 emitida el 28 de octubre de 2014 por el Ministerio de Salud, a la cual tuvo acceso Página Siete, establece la incorporación de 11 nuevos alimentos al paquete. Desde noviembre, los beneficiarios -madres a partir de los cinco meses de gestación y niños hasta el primer año de vida- deben recibir 60 productos que equivalen a un salario mínimo nacional de 1.440 bolivianos.

Entre los nuevos alimentos figuran: charque de llama, harina fortificada de trigo, chíá, palitos de amaranto y tarwi, garbanzo, piña en conserva, sopa de choclo, mantequilla de sésamo, uvas pasas y queque de coca.

Según personal del Instituto Nacional de Seguros de Salud (INASES) se realizó una valoración nutritiva de cada uno de los insumos antes de incorporarlos. "Estos productos nutren a niños y madres, por eso se decidió aprobar estos insumos", dijo una funcionaria de la institución.

Explicó que además se hizo algunos cambios de productos, porque hubo quejas de los beneficiarios respecto a que eran entregados con la fecha de expiración muy próxima. "Hemos hecho algunos cambios, como que ya no se incorporó a la lista la bebida láctea con quinua", afirmó.

Este medio intentó comunicarse con el director del Inasees, Jhony Aquise. Sin embargo en su oficina se informó que estaba en una actividad y que no podía atender la llamada.

En una comparación entre la lista de 2013 - 2014 con la nueva 2014- 2015 se evidencia que en la dotación también se cambiaron las galletas de amaranto y cañahua por otras de almendra con avena y salvado.

Pago de retroactivo a enero

La Resolución Ministerial indica que el nuevo paquete entrará en vigencia desde el primero de noviembre hasta la emisión de una nueva resolución que apruebe otro paquete.

El artículo segundo de la mencionada norma informa que el retroactivo debe pagarse desde enero y éste debe ser en especie. El mismo debe tener un equivalente a 240 bolivianos.

La resolución también menciona que el pago del Subsidio de Natalidad debe ser de 1.440 bolivianos. "Este pago se hará de forma retroactiva de enero a octubre del presente año".

Desde este año, la Empresa Boliviana de Almendras (EBA) se encarga de la distribución.

Incineran quinua confiscada



Autoridades del Gobierno incineraron ayer 19 toneladas de quinua peruana que pretendía ingresar al país de manera ilegal por Desaguadero. El producto no tenía permiso fitosanitario de importación expedido por el Senasag de Bolivia.